

ROLES DE BIBLIOTECA

Roles Consolidados y Relevancia para el Éxito de BiblioBrillo

En el contexto de BiblioBrillo, una biblioteca móvil, multilingüe y experiencial con colecciones de socios, los recursos limitados como la financiación y la disponibilidad de personal especializado significan que muchos roles esenciales de biblioteca, como Bibliotecario de Adquisiciones, Bibliotecario de Extensión, Bibliotecario de Catalogación y otros, son gestionados actualmente por el Director de la Biblioteca. Como Directora, Jennifer Bishop posee la formación especializada, experiencia y habilidades necesarias para desempeñar cada uno de los roles descritos a continuación. Sin embargo, gestionar múltiples responsabilidades al mismo tiempo presenta un desafío debido a la magnitud de las tareas involucradas.

Cada uno de estos roles es vital para el éxito de BiblioBrillo:

- **Bibliotecario de Adquisiciones:** Asegura que la biblioteca esté abastecida con materiales diversos, relevantes y culturalmente sensibles en múltiples idiomas y formatos.
- **Bibliotecario de Catalogación:** Organiza y clasifica la colección para que siga siendo accesible y útil para la gran variedad de usuarios que servimos.
- **Bibliotecario de Extensión:** Construye asociaciones comunitarias esenciales y garantiza que los servicios de BiblioBrillo lleguen a poblaciones desatendidas y remotas.
- **Bibliotecario de Medios Digitales:** Mantiene nuestras colecciones digitales, de eBooks y de Audio Digital (Yoto), proporcionando acceso flexible a materiales en lugares donde las colecciones físicas pueden ser limitadas.
- **Bibliotecario de Programación:** Diseña y ofrece programas educativos que fomentan la alfabetización y el aprendizaje a lo largo de la vida, lo cual es fundamental para la misión de BiblioBrillo.

Aunque la Directora sea capaz de realizar estas tareas especializadas, una sola persona solo puede ser efectiva hasta cierto punto. Para lograr la sostenibilidad y el crecimiento a largo plazo, y para seguir satisfaciendo las diversas necesidades de nuestras comunidades multilingües, será esencial eventualmente delegar estos roles a profesionales dedicados. Al llenar estos roles especializados, BiblioBrillo aumentará su capacidad de servir como una biblioteca dinámica, inclusiva y rica en recursos, al mismo tiempo que mantiene los más altos estándares de servicio profesional de biblioteca.

1. Director de la Biblioteca

Definición: El Director de la Biblioteca es responsable de la gestión general y la dirección estratégica de la biblioteca. Este rol implica liderazgo en áreas como presupuestación, recaudación de fondos, gestión de personal, desarrollo de políticas y participación comunitaria. El Director de la Biblioteca también asegura que los objetivos de la biblioteca se alineen con las necesidades de sus usuarios, supervisando todo, desde las operaciones diarias hasta la planificación a largo plazo.

Habilidades Requeridas: Liderazgo, presupuestación, recaudación de fondos, planificación estratégica, gestión de recursos humanos, creación de políticas, redacción

de subvenciones y fuertes habilidades de comunicación.

Formación: Generalmente requiere un título de Máster en Ciencias de la Biblioteca y la Información (MLIS) o equivalente, junto con varios años de experiencia en gestión bibliotecaria.

Relevancia para Bibliotecas Móviles y Multilingües: El Director desempeña un papel crucial en el desarrollo de asociaciones con otras instituciones, asegurando que los recursos de la biblioteca satisfagan las necesidades lingüísticas y educativas de comunidades diversas, y gestionando la logística de un servicio de biblioteca móvil.

2. Bibliotecario de Gestión de Colecciones

Definición: El Bibliotecario de Gestión de Colecciones supervisa la adquisición, organización y mantenimiento de los materiales de la biblioteca, asegurando que la colección siga siendo relevante, diversa y responda a las necesidades de la comunidad. Esto incluye la presupuestación para materiales, negociación con proveedores y selección de nuevos artículos, además de supervisar el descarte (weeding) de materiales obsoletos.

Habilidades Requeridas: Conocimiento del desarrollo de colecciones, presupuestación, negociaciones con proveedores y comprensión de las necesidades comunitarias; familiaridad con colecciones digitales y físicas.

Formación: Título de Máster en Ciencias de la Biblioteca (o similar), con cursos específicos o experiencia en gestión de colecciones.

Relevancia para Bibliotecas Móviles y Multilingües: Este rol es fundamental para construir colecciones que sirvan a comunidades multilingües y para gestionar colecciones rotativas y flotantes para operaciones de biblioteca móvil.

3. Bibliotecario de Catalogación

Definición: El Bibliotecario de Catalogación es responsable de organizar y clasificar los materiales de la biblioteca según sistemas de catalogación establecidos (como el Sistema Dewey Decimal o la Biblioteca del Congreso). Esto implica asignar metadatos y asegurar que los materiales sean fácilmente accesibles a través del sistema de catálogo de la biblioteca.

Habilidades Requeridas: Gran atención al detalle, conocimiento de sistemas de catalogación y estándares de metadatos (e.g., MARC, RDA), y competencia con los Sistemas Integrados de Bibliotecas (ILS).

Formación: Generalmente requiere un Máster en Ciencias de la Biblioteca, con cursos especializados o certificaciones en catalogación y metadatos.

Relevancia para Bibliotecas Móviles y Multilingües: Catalogar materiales en múltiples idiomas requiere precisión y competencia cultural, asegurando que las comunidades diversas puedan acceder fácilmente a materiales relevantes en colecciones móviles y de socios.

4. Bibliotecario de Referencia

Definición: El Bibliotecario de Referencia asiste a los usuarios en la búsqueda y acceso a la información, tanto en línea como en las colecciones físicas de la biblioteca. Este rol implica responder consultas de investigación, enseñar alfabetización informativa y brindar orientación sobre el uso de los recursos de la biblioteca.

Habilidades Requeridas: Habilidades de investigación, familiaridad con bases de datos, instrucción en alfabetización informativa y fuertes habilidades de comunicación interpersonal.

Formación: Título de Máster en Ciencias de la Biblioteca, con un enfoque en servicios de referencia o métodos de investigación.

Relevancia para Bibliotecas Móviles y Multilingües: En un entorno de biblioteca móvil, el Bibliotecario de Referencia debe ser adaptable, ayudando a diversos usuarios a navegar por los recursos en varios idiomas y culturas, y asegurando el acceso tanto a información física como digital.

5. Bibliotecario de Base de Datos/TI

Definición: El Bibliotecario de Base de Datos/TI gestiona los sistemas digitales de la biblioteca, incluidos el Sistema Integrado de Bibliotecas (ILS), las bases de datos y las colecciones digitales. Este rol asegura que toda la tecnología utilizada en la biblioteca esté actualizada y funcione correctamente, y a menudo incluye la capacitación del personal y de los usuarios en el uso de estos sistemas.

Habilidades Requeridas: Competencia en bases de datos de la biblioteca, solución de problemas de TI, gestión de recursos digitales y administración de sistemas.

Formación: Título de Máster en Ciencias de la Biblioteca o Tecnología de la Información, con experiencia en gestión de bases de datos y servicios de TI.

Relevancia para Bibliotecas Móviles y Multilingües: Gestionar la infraestructura digital es crucial para una biblioteca móvil, especialmente en entornos multilingües donde se necesita acceso digital a recursos globales, herramientas de traducción y diversas bases de datos.

6. Bibliotecario Infantil

Definición: El Bibliotecario Infantil se especializa en servir a los jóvenes usuarios, ofreciendo programación como horas de cuentos, actividades de fomento de la alfabetización y talleres educativos. Este rol también implica la curaduría de colecciones específicas para niños y el apoyo a padres y educadores con recursos apropiados para la edad.

Habilidades Requeridas: Conocimiento de la literatura infantil, desarrollo infantil, planificación de programas y estrategias de apoyo educativo; excelentes habilidades de comunicación tanto con niños como con adultos.

Formación: Título de Máster en Ciencias de la Biblioteca, a menudo con especialización en servicios infantiles o educación temprana.

Relevancia para Bibliotecas Móviles y Multilingües: En una biblioteca móvil y multilingüe, el Bibliotecario Infantil debe desarrollar una programación inclusiva y culturalmente relevante que satisfaga las diversas necesidades de alfabetización de los niños en diferentes comunidades, a menudo en múltiples idiomas.

7. Bibliotecario de Programación (Servicios para Adultos)

Definición: El Bibliotecario de Programación se enfoca en crear y facilitar programas educativos y recreativos para usuarios adultos. Esto incluye talleres, conferencias, clubes de lectura y otros programas comunitarios que fomentan la alfabetización y el aprendizaje a lo largo de la vida.

Habilidades Requeridas: Desarrollo de programas, alcance comunitario, planificación educativa y fuertes habilidades organizativas.

Formación: Título de Máster en Ciencias de la Biblioteca con experiencia en educación para adultos o programación comunitaria.

Relevancia para Bibliotecas Móviles y Multilingües: En un entorno móvil, proporcionar una programación significativa para adultos, especialmente en comunidades desatendidas, ayuda a construir alfabetización y compromiso mientras se atienden las necesidades de poblaciones diversas.

8. Técnico de Biblioteca (Procesamiento)

Definición: El Técnico de Biblioteca (Procesamiento) asiste en la preparación física de los materiales para la circulación. Esto incluye la catalogación, etiquetado y cubrimiento de libros, así como el procesamiento de nuevas adquisiciones y asegurarse de que estén listos para ser colocados en estantería.

Habilidades Requeridas: Atención al detalle, conocimiento de sistemas de catalogación, competencia en el uso de equipos de procesamiento (e.g., impresoras de etiquetas, escáneres de códigos de barras) y habilidades organizativas.

Formación: Certificación como Técnico de Biblioteca o experiencia equivalente, con formación específica en procesamiento de materiales de biblioteca.

Relevancia para Bibliotecas Móviles y Multilingües: Procesar materiales de manera eficiente y garantizar que la catalogación sea precisa es especialmente importante cuando se manejan una variedad de formatos e idiomas en un entorno móvil.

9. Técnico de Biblioteca (Circulación)

Definición: El Técnico de Biblioteca (Circulación) es responsable de gestionar el préstamo y devolución de los materiales de la biblioteca, mantener los registros de circulación y asistir a los usuarios con el préstamo y la gestión de cuentas. Este rol también incluye reponer los materiales devueltos y asegurar que estén en la ubicación correcta.

Habilidades Requeridas: Fuertes habilidades organizativas, familiaridad con el software de circulación, experiencia en atención al cliente y atención al detalle.

Formación: Certificación como Técnico de Biblioteca o experiencia equivalente, con formación específica en servicios de circulación y uso del ILS.

Relevancia para Bibliotecas Móviles y Multilingües: La circulación eficiente es esencial en una biblioteca móvil donde el movimiento de materiales entre ubicaciones requiere un seguimiento y registro minuciosos.